
La gerenta general de Am-
Cham (Cámara Chileno-Nortea-
mericana de Comercio), Paula
Estévez, viajó la semana pasada
a Estados Unidos. Allá constató
de primera fuente el ánimo de
sus contrapartes respecto de las
primeras semanas de Donald
Trump en la Casa Blanca. Ven
con preocupación la imposición
de nuevos aranceles al comercio
mundial, por su exposición en
materia de ventas al extranjero y
de empleos directos. En Am-
Cham comparten una visión ne-
gativa sobre el impacto de los
aranceles en la economía.

En el caso de Chile, opta por la
cautela. Cree que no hay razones
de fondo para avanzar con tarifas
adicionales al cobre, pero tam-
bién cree que las empresas deben
prepararse ante dicha contingen-
cia, y la autoridad debe abrir es-
pacios de diálogo diplomáticos.

—En este Gobierno, ¿podría
cambiar el carácter de la rela-
ción diplomática con Chile?

“La relación entre Chile y Es-
tados Unidos es una relación
muy buena, que tiene 200 años
de historia diplomática. Tene-
mos dos instrumentos muy im-
portantes, el BTT (acuerdo que
evita la doble tributación, por
sus siglas en inglés) y el Tratado
de Libre Co-
m e r c i o
(TLC), que
es un acuer-
do que ha si-
do muy be-
n e f i c i o s o
para Esta-
dos Unidos,
pues en la
balanza co-
mercial con
Chile regis-
tra un superávit con exportacio-
nes a nuestro país que superan
más del 50%, a las que van desde
Chile hacia allá”. 

“Asimismo, vemos que las in-
versiones chilenas en Estados
Unidos han experimentado un
crecimiento sostenido, algo de
mucha importancia para la nue-
va administración. Yo no tengo
una bolita de cristal para ver có-
mo viene el futuro, pero por lo
menos sentimos que el TLC es
robusto, y en el caso de los aran-
celes los anuncios tienen que ver
más bien con temas de déficit co-
mercial, de reciprocidad y de ni-
velar las tarifas. Por supuesto

que la discusión genera incerti-
dumbre, hay un grupo de traba-
jo y las empresas, en épocas de
incertidumbre, generan planes
de contingencia”.

—Pero se dio un paso adelante
en cuanto al cobre.

“EE.UU. es un país que la mi-
tad del cobre que necesita lo im-
porta, y desarrollar proyectos
mineros toma mucho tiempo.
De hecho, la Asociación de Pro-
ductores de Cobre de EE.UU. en-
vió una carta al Presidente men-
cionando los problemas que ten-
dría para ese país poner impues-
tos de importación extras a este
metal y han advertido que un

arancel aumenta-
rá los precios para
los consumidores
locales, así como
en los suministros
para la industria
de la Defensa o las
redes eléctricas de
ese país”.

“ C o m o d a t o ,
Chile exporta un
6% de su produc-
ción de cobre a Es-

tados Unidos. Por lo tanto, como
cámara vemos que el camino a
seguir va en línea con seguir for-
taleciendo nuestro TLC y rela-
ción con Estados Unidos para
minimizar riesgos y continuar
con nuestra exitosa relación co-
mercial”. 

—¿Le parece que el análisis co-
mercial será la única variable en
consideración?

“Siempre se evalúan distintas
variables, pero en el caso neta-
mente de tarifas que son respec-
to a temas comerciales, yo diría
que esas son; hay varios temas
que nos juegan a favor, y el TLC

es muy robusto. Quiero mencio-
nar que los TLC son un docu-
mento vivo, se modernizan. Se
firmaron hace 20 años y el mun-
do avanza enormemente en esos
20 años; entonces, se tienen que
actualizar. Eso lo hacen los gru-
pos de trabajo entre la Subsecre-
taría de Relaciones Económicas
Internacionales (Subrei) y la
USTR (Oficina del Representan-
te Comercial de EE.UU.). Noso-

tros nos juntamos ya con la sub-
secretaria Claudia Sanhueza y
de forma proactiva, para ver có-
mo fortalecemos nuestro TLC y
dónde están las áreas que se re-
quiere actualizar”.

—Si se aplican aranceles, ¿debe-
rían abrir una revisión del TLC?

“Yo prefiero hablar siempre
de modernización y de actuali-
zación. Hay temas tecnológicos,

con su contraparte estadouni-
dense, la U.S. Chamber of Com-
merce, fue el primero de los tres
que suelen realizarse en el año.
El segundo se llevará a cabo por
primera vez después de varios
años en el Cono Sur, el 5 de ju-
nio, en Chile, bajo el lema “In-
vest for Growth”.

—¿Qué relevancia tendrá esta
cita?

“Estamos organizando la
agenda en este minuto. Uno de
los temas que vamos a tratar, por
supuesto, es el tema de la seguri-
dad en toda la región latinoame-
ricana (…). Todo lo que es la
transición energética, los recur-
sos que tenemos en Perú, Argen-
tina, Chile, todo lo que son los
minerales críticos. Los temas de
Rule of Law (Estado de Dere-
cho), que también es un tema
muy importante para la región”. 

de economía digital, que están
avanzando muy rápidamente y
si queremos que Chile sea un
hub digital para la región, hay
áreas de trabajo que se están con-
versando entre ambos países,
por lo menos así fue la adminis-
tración anterior. También, por
supuesto, hay áreas que debe-
mos fortalecer, como los temas
de propiedad intelectual, seña-
les satelitales”.

“Lo importante es el trabajo
que puede hacer Chile, de gene-
rar un diálogo constructivo que
nos permita avanzar a un ecosis-
tema que promueva la innova-
ción y el desarrollo del país, a
través de las vías diplomáticas y
de la modernización del TLC”.

Encuentro regional

El encuentro de las 23 Am-
Cham de América Latina junto

AmCham y el camino ante posibles
aranceles al cobre: “Los TLC son
documentos vivos, se modernizan” 

JOAQUÍN AGUILERA R. PAULA ESTÉVEZ, GERENTA GENERAL DE LA CÁMARA CHILENO-NORTEAMERICANA DE COMERCIO 

La dirigenta cree que no hay razones comerciales que justifiquen las tarifas,

pero sugiere prepararse ante la contingencia y fortalecer lazos bilaterales.

Paula Estévez, gerenta general de la Cámara Chileno-Norteamericana de Co-
mercio (AmCham).
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‘‘EE.UU. es un país
que la mitad del cobre
que necesita lo importa,
y desarrollar proyectos
mineros toma mucho
tiempo”. 

SÁBADO 1 DE MARZO DE 2025 B 5ECONOMÍA Y NEGOCIOS

En la industria lechera local, que pro-
duce anualmente cerca de 2.200 millo-
nes de litros, buscan la “estabilización”
tras sortear el impacto del aumento de
costos generado por el conflicto entre
Rusia y Ucrania. 

Si bien se espera que la producción
de leche que será recepcionada aumen-
te un 4% en 2025, según las estimacio-
nes del Observatorio Lácteo Nacional,
un nuevo conflicto en la industria ame-
naza con cortar la tranquilidad del sec-
tor.

La productora Chilterra demandó a
fines de enero a la procesadora Prolesur
ante el Tribunal de Defensa de la Libre
Competencia (TDLC). La acusa, entre
otras cosas, de aplicar prácticas anti-
competitivas y de abuso de posición
dominante, en especial en la fijación del
precio de la leche fresca.

Conflicto comercial

La disputa enfrenta a la productora
lechera ligada al empresario Ricardo
Ríos Pohl contra la filial de Soprole (que
fue controlada por la neozelandesa
Fonterra y que pasó a manos del grupo
peruano Gloria).

A través de un documento de 76 pá-
ginas, Chilterra explica que su situa-
ción financiera comenzó a verse afecta-
da producto de la relación comercial
que mantenían con Prolesur. El vínculo
se habría realizado mediante contratos
de compraventa y suministro de leche
fresca, respaldado bajo la “fuerte pro-
moción” por parte de Prolesur de un
programa de “entrega con producción
estacional”, señaló la firma en la de-
manda. Desde 2012, más del 83% de la
venta de leche producida por Chilterra
se concentró en Prolesur; y entre el 2017
y 2023 pasó al 100% de las ventas anua-
les.

Este modelo favorecía la producción
de leche en la época de primavera y ve-
rano, y una menor cantidad en los me-
ses de invierno, indicó Chilterra. El me-
canismo “se justificaría en la disponibi-
lidad de alimento en los meses de pri-
mavera, ya que, al existir pasto en
abundancia, se reducen los costos de
alimentación de las vacas, lográndose
una leche ‘más barata’ en relación con
la leche de invierno donde el alimento
escasea”, explicó. Este panorama gene-
ró que Chilterra “no pudiese vender su
producción a otra planta que no fuera
Prolesur”, describió.

De esta manera, la firma acusa que,
dado que los contratos no establecían
de forma determinada el precio de la le-
che suministrada, los valores de pago
eran los que Prolesur determinaba bajo
“variables económicas objetivas”. En
esa línea, la firma ligada a la familia
Ríos sostuvo que se generaba un “pro-

blema de competencia”, dado que resul-
taba que “esas variables se basan en cri-
terios que no son verificables u observa-
bles”.

“La determinación del valor de esos
factores resulta discrecional y arbitra-
ria, lo cual ha permitido reducir el pago
que por esos conceptos se realiza a Chil-
terra, extrayendo renta de nuestra re-
presentada”, dijo Raúl Toro, socio del
estudio jurídico Carrasco, Toro y Cía.,
abogado representante de Chilterra.

Todo este panorama habría llevado a
la productora láctea a enfrentar un esce-
nario de “ineficiencia económica” que
la llevó a solicitar su reorganización ju-
dicial en tribunales civiles de Valdivia,

proceso que aún sigue en curso. “La
práctica anticompetitiva ejecutada en
contra de Chilterra fue una causa rele-
vante de la crisis financiera y económica
de la empresa”, sostuvo Toro. “Esta
práctica continuó desarrollándose des-
pués de que el Grupo Gloria tomara el
control de Prolesur. No hubo ninguna
diferencia respecto de lo que había ocu-
rrido con anterioridad con Fonterra”,
indicó.

Consultada sobre el asunto, Prolesur
no entregó comentarios al respecto.

En la industria láctea prefieren no en-
tregar opiniones sobre este caso. Algu-
nos comentan fuera de micrófono que
este modelo estacional implementado

por Chilterra fue impulsado de manera
previa a su relación comercial con Prole-
sur, por lo que no habrían sido obligados
a ejercerlo. 

Al igual que el resto de la industria, en
el mercado indicaron que Chilterra su-
frió fuertemente el impacto de la sequía
entre 2015 y 2016, lo que afectó su mode-
lo de producción basado en el método
importado desde Nueva Zelandia. 

Chilterra —creada en septiembre de
2006 por la familia Ríos— adaptó el mo-
delo de producción de leche, a través del
método pastoril neozelandés, luego de
que Ricardo Ríos viajó al país oceánico
en la década del 90 para observar las
ventajas de este método. Mediante la

producción de alto rendimiento y esta-
cional, utilización de pastura como ba-
se de alimentación e infraestructura,
entre otros aspectos, la firma llegó a
producir más de 28 millones de litros
de leche anuales, llegando a ser el se-
gundo productor lechero más grande
del país en sistema estacional en base a
praderas. Actualmente, en el mercado
lidera la productora de capitales neoze-
landeses Manuka, que también aplica
este método estacional, comentan
fuentes del sector.

¿Competencia desleal?

Otro conflicto que empaña al sector
lechero es la disputa entre la Asocia-
ción Gremial de Productores de Leche
de la Región de Los Ríos (Aproval) y
NotCo.

El gremio lechero interpuso ante el 1er

Juzgado Civil de Valdivia en diciembre
de 2020 una denuncia por “conductas
contrarias a la leal y sana competencia”
ante NotCo, por su bebida vegetal
“Not Milk”. Acusó a la empresa funda-
da por Matías Muchnick, Karim Picha-
ra y Pablo Zamora de aprovechar el
“prestigio de la leche confundiendo su
producto con esta, pero al mismo tiem-
po, la descalifica en todo aquello que le
sea posible precisamente para desviar
clientela”.

En mayo de 2023, el tribunal de Val-
divia acogió la demanda de Aproval,
por lo que el conflicto escaló a la Corte
de Apelaciones. En esta sede, en cam-
bio, el fallo favoreció a NotCo en enero
del año pasado. 

El “desempate” se juega actualmente
en la Corte Suprema. Sin embargo, el
caso no ha sido retomado desde marzo
del año pasado.

José Luis Delgado, gerente general
de Aproval, señaló que en el gremio es-
peran contar con una resolución du-
rante este año y “poder tener un pro-
nunciamiento favorable a lo que noso-
tros estamos planteando”.

NotCo pidió al máximo tribunal de-
clarar inadmisible el recurso de casa-
ción presentado por Aproval, ante el
fallo de la Corte de Apelaciones.

Disputa de precios e irrupción de
bebidas vegetales: los conflictos
legales que remecen a los lecheros

N. BIRCHMEIER EN MEDIO DE EXPECTATIVAS DE ESTABILIZACIÓN DE PRODUCCIÓN DE LA INDUSTRIA

El conflicto que estalló entre la productora Chilterra y Prolesur empañaría al mercado

lácteo local. En tanto, Aproval espera resolver su pelea legal contra NotCo este año.

La producción de leche que será recepcionada por las plantas procesadoras aumentaría un 4% en 2025, según las estimaciones del
Observatorio Lácteo Nacional. 
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—El gremio de aseguradores norteamericanos deslizó que la reforma
de pensiones podía ser un factor de análisis para la política comercial
del Presidente Trump. ¿Lo ve así?
“Primero, nosotros desde AmCham no suscribimos esta carta, ya que fue
algo enviado directamente desde Estados Unidos. Sin embargo, creemos
que es muy relevante respetar los compromisos de inversión adquiridos
por el país para no afectar la inversión extranjera. Se aprobó una reforma
de pensiones y el tiempo va a indicar los resultados. Todavía hay mucho
que depende de la implementación de la nueva ley y seguiremos contribu-
yendo a la discusión para que resulte lo mejor posible para nuestros cola-
boradores, para el mercado de capitales y minimizando cualquier potencial
impacto a la inversión extranjera”.

—A su juicio, ¿se está afectando la protección de las inversiones?
“Es un tema que no tiene que ver con AmCham, sino más bien con las
empresas involucradas, que son decisiones que tienen que tomar cada una
de estas. Si es expropiatorio o no, eso lo tiene que definir el Ciadi (Centro
Internacional de Arreglo de Diferencias Relativas a Inversiones), es parte
de los mecanismos de resolución de controversias. Dicho eso, la activación
de mecanismos de protección de inversión de los TLC no es una buena
señal para el país y creemos que es muy importante que se respeten los
compromisos adquiridos para no afectar inversiones futuras”.

PENSIONES: “Si es expropiatorio o no,
eso lo tiene que definir el Ciadi”
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